

# FÉDÉRATION DES CANADIENS-FRANÇAIS

Bulletin de liaison No 5

17 février 2020

## Matière

Césure entre l'indépendance et  
l'émancipation nationale

Rédaction : Gilles Verrier  
Édition et diffusion : Pierre Bouchard



Chers membres,

Dans ce court bulletin, deux sujets. D'abord je vous annonce que **Pierre Bouchard**, membre de la première heure des Escoumins, a accepté d'être notre agent de liaison. À ce titre, il s'occupera de garder à jour le registre des membres, les nouvelles adhésions et les renouvellements seront aussi de son ressort. Par conséquent, il sera votre premier contact pour tout ce qui concerne l'intendance. Je remercie Pierre d'avoir accepté ce rôle qui me dégage de ces responsabilités. Ce changement signale un développement organisationnel mineur mais positif.

Les orientations prises par **les deux Nantel**, Jean-Jacques et Guy sont révélatrices d'une césure de plus en plus claire entre l'indépendance et l'émancipation nationale. Pour Jean-Jacques, l'indépendance est d'abord une question d'enrichissement. C'est là-dessus qu'il mise pour attirer des appuis à la cause. Naturellement, bien que possible, personne ne peut garantir un tel enrichissement supposant l'indépendance, mais on peut présumer que ceux qui auront été attirés par la promesse d'un pactole seront aussi les premiers à virer casaque si les alléchantes promesses ne se réalisent pas. Il n'y a que des idéaux élevés pour produire des engagements forts. Pour l'autre, Guy, si on se fie à des extraits de son livre, qu'il peut difficilement nier avoir écrit de sa main, le drapeau du Québec pourrait être modifié avec un symbole anglais, la langue anglaise à Montréal pourrait faire l'objet d'une sorte de statut spécial, etc. Bref, il faut en finir avec la chicane semble être le maître message.

Il est facile de comprendre que le premier Nantel a tout de suite donné son appui au second. L'évolution politique péquiste arrive à son terme. La sollicitation plus active des anglophones du Québec pour un OUI référendaire semble être dorénavant la seule façon pour eux d'en arriver à l'indépendance. Une indépendance dénaturée, entièrement séparée des motifs qui donnèrent naissance à cette idée dans notre histoire.

Dans la perspective d'un projet indépendantiste qui se présente de plus en plus ouvertement comme fortement dénationalisé, inscrit davantage dans la rivalité étatique que l'émancipation nationale, il faut se préparer à résister. Il me semble de plus en plus clair que l'indépendance réclamée ne réglerait aucunement la question nationale. Si on considère seulement le sur-financement des institutions anglophones en santé et en éducation, qui est un marqueur important de la domination nationale, cette injustice serait tenue comme une situation normale et intangible. Tout à l'inverse, on semble se diriger vers un accroissement des privilèges consentis aux anglophones, déjà nombreux et sacralisés par des lois statutaires du Québec. (les lois 99 et 101). Par conséquent, il faut considérer que la construction d'organisations de défense des Canadiens-français aura encore sa place après l'indépendance car l'indépendance qu'on nous prépare n'a pas pour but de mettre fin à notre statut de minorité sociologique et politique, elle ne vise pas à reconnaître et à rendre justice aux fondateurs du Canada. Il y a beaucoup à faire pour se donner une voix qui porte avant l'indépendance, et vraisemblablement après. Si l'orientation de ceux qui mènent le bal demeure ce qu'elle est, la tendance historique qui mène à notre minorité démographique ne sera pas nécessairement renversée car il est de plus en plus clair que notre minorisation n'est pas une préoccupation chez les indépendantistes civiques.

Faites parvenir ce formulaire à l'agent de liaison de la Fédération à l'adresse de courriel [Pierre.Bouchard08@videotron.ca](mailto:Pierre.Bouchard08@videotron.ca). Nous vous contacterons pour le paiement.

## Fédération des Canadiens-Français

### Adhésion

Nom et prénom
Adresse
Téléphone
Courriel
Facebook
Comté électoral / ou région
Votre cotisation annuelle de 20 \$ doit être réglée par virement Interac à Pierre Bouchard ( <a href="mailto:Pierre.Bouchard08@videotron.ca">Pierre.Bouchard08@videotron.ca</a> ). Avec un arrangement préalable elle peut aussi être réglée par chèque et envoi postal. Un reçu vous sera envoyé par courriel. Adhésion de soutien : 100 \$. Les paiements peuvent être étalés à raison de 10\$ par mois.
Le néo-nationalisme a rendu muette la nation canadienne-française. Pour lui redonner du poids politique, rejoignez nos rangs !